
“娘家人”送来
清凉关爱

近日， 北京建工新材燕钲工
会开展 “夏日送清凉， 关爱到一
线” 活动， 为职工送上藿香正气
水、 矿泉水等防暑降温用品， 及
时把 “娘家人” 的关爱送到职工
心坎上。
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广告

5月30日
今天是我下沉西城区月坛街

道白云观社区参与疫情防控工作
的第二天， 也是我带领部门人员
完成7天管控值守任务的第二天。
5月28日在接到下沉任务后， 虽
然我已经连续7天7夜在单位值班
值守， 但是作为一名党员， 我没
有任何迟疑， 振作精神投入到新
的 “战斗岗位”。

上午8点， 市直机关下沉支
援的22名党员在抗疫一线成立了
临时党支部， 全体党员面对党旗
进行了庄严宣誓 ， 重温入党誓
词， 牢记初心使命， 更加坚定了
我完成此次疫情防控任务的信
心。

我被分配在白云观社区五金
西院小区进行卡口值守， 主要工
作是对进入小区的人员和车辆查
验出入证和健康宝、 测量体温、
对外来车辆人员进行登记。 五金
西院小区是老旧小区， 长期没有
物业， 疫情防控的风险较大。 刚
开始的时候， 居民对我们的工作
多少有些不理解， 偶尔有居民带
着情绪对我们说： “怎么又查出
入证又扫健康宝的， 多麻烦啊！”
我耐心地跟居民讲解政策， 优化
查验流程， 做好服务， 通过不懈
的付出终于得到了居民的认可和
理解， 并对我们的工作越来越支
持和配合。 在完成小区卡口值守
的同时， 我还对小区门口周边卫
生进行清扫 ， 对快递架进行消

毒， 尽最大的努力为居民创造一
个干净卫生的环境。

连续两天的工作， 居民渐渐
地对我们的工作给予了肯定。 一
位80多岁的大爷对我们伸出了大
拇指： “为你们点赞， 你们是老
百姓健康的守护者”。

能得到居民的肯定是对我工
作最大的激励。 作为一名党员，
我要发挥党员的模范作用， 通过
真诚服务， 帮助居民养成良好的
防疫习惯 ， 守护居民的身体健
康。

北京市劳动人民文化宫五道
口俱乐部 吕光义
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用真诚服务守护居民健康

本报讯 （记者 马超 通讯员
李润泽） 近日， 中铁十六局地铁
公司工会举办线上工会安全监督
检查员岗前培训班， 为来自生产
一线的36名工会安全监督检查员
进行培训。

中铁十六局地铁公司工会邀
请公司安全监督部、 社会保险事
业部、女工委等讲师授课，使职工
多方面了解施工现场安全生产知
识和工作中常见的事故隐患、职
业病防治、 女职工防护等相应预
防措施。该公司工会还根据《关于
开展2022年全国工会系统 “安全
生产月”活动的通知》要求解读了
安全生产十五条措施， 使职工了
解有关措施内容并推动落实 ，为
党的二十大胜利召开创造良好安
全环境。培训课程结束后，全体学
员参加了安全监督检查员理论考
试，考试合格后聘任上岗。

据了解， 为明确安全监督检
查员的设置要求、任职条件、聘任
和产生办法、工作职责、权力等，
中铁十六局地铁公司工会近期下
发了 《关于落实工会安全监督检
查员管理的通知》，尽最大努力实
现全员、全方位、全过程的管控安
全， 为企业安全管理再筑一道防
线；为强化安全隐患检查，坚持现
场检查不断线， 始终抓住制度落
实这个根本， 该公司工会自编了
《工会安全监督检查员工作手册》
作为指导用书下发到每位工会安
全监督检查员手中。

工会安全监督检查员刘洋感
叹道：“工会安全监督检查员的工
作经历让我深刻感受到安全的重
要性。 任何一起事故对企业都是
一种不可挽回的损失， 对职工家
庭、 个人更是造成无法弥补的伤
痛， 所以我必须每时每刻履行职

责。当一天工会安全监督检查员，
就要让安全思想牢牢扎根在每个
人的心中。”

“公司工会设立‘工会安全监
督检查员’，目的是更好地履行工
会组织的安全生产监督责任，全
面提升干部职工的安全意识和安
全管理水平，营造人人学安全、讲
安全、事事要安全、处处保安全的
安全生产氛围。” 中铁十六局地
铁公司工会主席颜梦瑶说。

中铁十六局地铁公司工会吹响安全“集结号”

“康玉涛愿意降薪， 并拿出
存款 2万元 ， 帮助企业渡过难
关。”

“沙国旭愿意降薪， 同时把
10万元转到公司账上……”

短短两天时间， 北京南门涮
肉有限公司的职工在企业疫情防
控应急管理群接龙给公司转款的
人数达 110余人 ， 金额达到 280
多万元。

为减少因疫情影响给公司带
来的损失， 助推企业早日渡过难
关， 该公司工会采取一事一议灵
活协商方式， 召开工资专项集体
协商会， 拟就疫情期间暂时降低
职工工资。

职工们不仅同意降资， 而且
还提出愿意借钱给公司， 帮助企
业渡过难关。

公司董事长马龙， 在微信群
里看到职工们的善举， 这位北京
汉子不禁热泪盈眶。

他在微信群里说： “各位职
工， 我请求你们停止转款， 我会
通知财务明天把钱退回给大家 。
请你们相信我， 相信公司， 让我
们同心协力战胜疫情 、 抓好经
营， 相信很快就会好起来的， 再
次感谢你们， 我的家人。”

“我们愿意减薪借款助
企解困”

北京南门涮肉有限公司是一
家民营清真餐饮连锁企业， 在北
京现有门店10家， 职工556人。

事情还得从6月14日说起。
面对疫情， 该公司工会拟就

疫情期间暂时降低职工工资， 开
展工资专项集体协商， 动员全体
职工与企业共渡难关。

为将这次协商活动做实做
细， 让职工知情、 理解与认同，
该公司工会分别于6月14日、 15
日召开在京10家门店职工两场座
谈会收集议题， 向职工通报企业
经营情况， 充分听取职工意见 ，
有近400名职工参加。

工会主席马海忠首先向职工
通报了企业今年的经营情况： 从
今年4月下旬以来， 由于疫情原
因， 全市餐饮企业取消堂食，4、5
月份企业营业收入锐减， 但职工
工资、 社保、 房租及防疫物资等
必须支出， 企业处于前所未有的
困难时期， 生存与发展面临着前
所未有的挑战。

会上， 与会职工纷纷表态愿
意与公司同甘共苦。

海淀区北洼路店入职5年的
职工段文涛说： “２０２０年疫情发
生以来 ， 给企业发展带来了损
失， 今年更为严重， 我愿意降工
资并借出自己的全部工资与公司
共渡难关。”

东城区东单店2012年入职的
岗位助理黄云飞说： “3月份疫
情开始以来， 马叔 （指董事长马
龙 ） 就一直为大家发100%的工
资 ， 管理人员绩效工资也100%
发放， 我愿意降工资， 同时把自
己的存款全部拿出借给公司。”

门 店 主 管 助 理 甄 红 玲
说 ： “来企业10年了 ， 买了车
买了房， 孩子也有了。 感谢马叔
扛下了所有困难， 保护了我们，
支持公司任何决策。”

后厨主管张群飞说： “2020
年第一次疫情在家休息3个月 ，
马叔也照常发工资。 现在我愿意
降工资， 甚至停发工资， 也愿意
将自己的存款借给企业。”

2022年2月刚入职的服务员
何润说： “马叔关心大家， 为我
们扛下了所有的压力， 还抵押自
己房子， 我愿意降工资。”

厨师王连合说： “听了今天
通报的企业情况， 感受到了企业
困难， 疫情期间公司还时刻关心
着我们的吃喝住， 工资照常按时
发放， 我愿意拿出工资与企业同
甘共苦。”

“不能欠职工的一分钱”

“座谈会形成了 ‘我们愿意
减薪 、 为企分忧 ； 我们自愿借
款、 助企解困 ’ 的共识。” 马海
忠被职工的发言所感动， 被职工
的觉悟所震撼。

他说， 这次座谈会的初衷是
为减少因疫情影响给公司带来的
损失， 助推企业早日渡过难关，
按照北京市关于疫情防控期间稳
定劳动关系、 支持企业复工复产
相关政策规定， 暂时下调职工工
资， 号召、 团结全体职工与企业
共抗风险、 共渡难关。

该公司工会根据座谈会的职
工意见， 起草了 《疫情期间暂时
调整职工工资方案》 （征求意见
稿）， 并于6月17日下发。

通知主要内容为： “6月14
日、 15日， 公司工会组织召开了
北京各店工资集体协商座谈会，
职工不仅同意降薪， 而且提出愿
意拿出存款借给公司， 帮助企业
渡过难关。”

之后， 职工纷纷拿出自己的
积蓄转到公司的账上。

6月18日，公司董事长马龙在
得知这些情况后动情地说： “感
谢你们！ 因为有你们， 我对企业
充满信心， 千言万语也无法表达
对你们的感激之情。”

这场工资集体协商最终在马
龙的一再坚持下， 公司不同意给
职工降薪， 并把所有转到公司账
上的钱退还给职工而划上句号。

于是出现了文中开头的一
幕。 这一结果再次履行了马龙在
成立公司时的承诺： “不能欠职
工的一分钱。”

“付出200%的努力让企
业恢复元气”

其实早在2020年疫情期间 ，
马龙就是用个人房产作抵押物贷
款， 确保了当年的职工工资按月
足额发放， 并坚持了不降薪、 不
裁员， 保福利、 保岗位。

正如职工所说， 马叔做企业
不容易， 不单单是为了赚钱， 而

是为了我们大家都生活得更好，
这样好的企业， 我们不会辜负。

还有很多职工为夺回疫情给
公司带来的损失， 为企业出谋划
策。 有的提议店里面积大， 可优
化地下室厨房空间， 可外租或作
为中央厨房的一部分加工产品。
有的提议小微店面要增加经营品
种， 做强外卖， 升级饿了么的锅
子品类， 满足顾客消费。 有的提
议要强化店面精细化管理， 进一
步节能减排， 降低各种费用的开
支， 进一步缩减水电、 物耗费用
等。 更多的职工表示， 门店恢复
堂食后， 一定全身心投入到自己
每天的工作中 ， 铆足劲 ， 拿出
200%的努力， 让企业恢复元气。

“作为一家劳动密集型的民
营餐饮企业， 北京南门涮肉在创
立之初就成立了工会， 并年年召
开职代会、 开展集体协商， 促进
了企业和职工的 ‘双赢’。” 应邀
指导这次工资集体协商的北京市
总工会权益工作部部长邵英男告
诉记者。

他说：“今年上半年该公司面
对疫情带来的冲击， 处处为职工
着想，坚持不裁员 、不降薪 。 公
司工会也很好地贯彻落实了‘促
进企业发展、维护职工权益’的企
业工会工作原则 ， 引导职工在
企业危难之际， 主动分担压力，
与企业共渡难关， 在这里让我感
受到了‘企业关爱职工，职工热爱
企业’的浓郁氛围，不愧为全国和
谐劳动关系先进企业。 ”

一场特殊的工资集体协商
□工人日报北京记者站站长 赖志凯

36名工会安全监督检查员线上学安全


